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PROTOKOLL 
 
 

der Hauptversammlung des Vereins Regionalmuseum Gantrisch vom Freitag, 05. Mai 2023, 19.30 Uhr,  
Gasthof Bühl, 3150 Schwarzenburg 

  
 
 
Vorsitz Erich Schmocker, Vereinspräsident 
 
Anwesend 20 Mitglieder 
 
Gemeindevertreter Karin Remund, Gemeinde Schwarzenburg 
 Urs Rohrbach, Gemeindepräsident Schwarzenburg 
 Robert Kohli, Gemeinde Rüschegg 
 Markus Hirschi, Gemeinde Rüschegg 
  
 
Protokoll Anita Bucher 
 
Der Präsident, Erich Schmocker, begrüsst um 19.30 Uhr die Anwesenden. 
 
Der Präsident stellt fest, dass alle Vereinsmitglieder ordnungsgemäss und termingerecht eingeladen wurden 
und somit die Versammlung handlungs- und beschlussfähig ist. 
 
Als Stimmenzählerin stellt sich Rosmarie Tschannen zur Verfügung. 
 
Entschuldigt haben sich:  
Urs Binggeli 
Jeannette Zahler 
Heinz Ulrich 
Edi und Heidi Aebischer 
Ruth Clalüna 
Andreas Marti 
Ursula Messerli 
Jaqueline Flückiger 
 
 

Traktanden 
1. Genehmigung Traktandenliste 
2. Protokoll HV 2022 
3. Jahresbericht 2022 
4. Jahresrechnung 2022 
5. Budget 2023 
6. Museumsjahr 2022 
7. Museumsjahr 2023 
8. Berichte aus den Ressorts 
9. Mutationen  
10. Wahlen 
11. Tätigkeitsprogramm 2023 
12. Verschiedenes 
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1. Genehmigung Traktandenliste 
Die Traktandenliste wurde zusammen mit der HV-Einladung versandt. Von der Versammlung werden keine 
Änderungen oder Ergänzungen gewünscht. Die Traktandenliste gemäss Einladung wird genehmigt. 
 
 

2. Protokoll HV 2022 
Das Protokoll der HV 2022 wurde auf der Website zur Einsicht veröffentlicht. Auf die Verlesung wird deshalb 
verzichtet. 
Das Protokoll der HV vom 18.05.2022 wird einstimmig genehmigt. 
 
 

3. Jahresbericht 2022 
Der Präsident Erich Schmocker verliest seinen Bericht über das Museumsjahr 2022. 
 
Der Jahresbericht des Präsidenten wird von Armin Mader verdankt und von der Versammlung einstimmig 
genehmigt. 
 
 

4. Jahresrechnung 2022 
Die Kassierin Ruth Seiler präsentiert den Anwesenden die Jahresrechnung 2022 und erläutert die einzelnen 
Punkte.  
 
Die Erfolgsrechnung 2022 schliesst mit einem Jahresgewinn von CHF 110.20 ab. Inklusive der Liegenschaft 
Leimern beträgt das Vereinsvermögen per 31.12.2022 CHF 171'149.99. 
 
Da die Revisoren Markus Stoll und Manuela Beyeler nicht anwesend sein können, verliest der Präsident den 
Revisorenbericht.  
 
Der Empfehlung der Revisoren folgend, wird die Jahresrechnung von der Versammlung einstimmig 
genehmigt sowie dem Vorstand einstimmig Décharge erteilt. 
 
 

5. Budget 2023 
Ruth Seiler erläutert das Budget 2023.  
Es wird mit einem Aufwandüberschuss von CHF 1'570.00 gerechnet. 
Das Budget 2023 wird von der Versammlung einstimmig genehmigt. 
 
 

6. Museumsjahr 2022 
Pandemiebedingt wurde die Ausstellung Vom Gantrisch zum Mount Everest, Geschichten zu Handwerk, 
Gewerbe und Industrie in der Region Gantrisch erst am 21. Mai 2022 eröffnet. 
Leider wurde die Ausstellung nur von total 303 Personen besucht. Es wird vermutet, dass dies auf die späte 
Eröffnung, den schönen, heissen Sommer und auf eine allgemeine Skepsis gegenüber dem Besuch von 
Veranstaltungen in geschlossenen Räumen zurückzuführen ist. 
Es fanden auch einige Führungen durch das Museum statt. Die jeweiligen Rückmeldungen der Besucher 
waren sehr positiv unter anderem auch vom Marketing-Team der Gilgen Door Systems AG. 
Max Stöckli stellt die Frage, wie das Begleitheft zur Ausstellung beurteilt wurde. 
Sowohl Erich Schmocker wie auch Simon Schweizer können bestätigen, dass dieses von den Besuchern 
sehr geschätzt wurde. 
 
 

7. Museumsjahr 2023 
Da die Besucherzahlen im 2022 tief waren, hat der Vorstand beschlossen die Ausstellung Vom Gantrisch 
zum Mount Everest im 2023 noch einmal zu zeigen. Am 12. März 2023 wurde das Museum deshalb mit 
derselben Ausstellung wie 2022 eröffnet.  
Da festgestellt wurde, dass das Museum in der Zeit der Sommerferien allgemein schlecht besucht wird, hat 
der Vorstand beschlossen, die Ausstellung früher als üblich zu eröffnen und dafür eine Sommerpause 
einzuführen. Das Museum wird deshalb vom 16. Juli bis 06. August geschlossen sein.  
Geplant ist wiederum ein Zusatzprogramm, unter anderem mit öffentlichen Führungen und Schauweben. 
Der Präsident bittet die Anwesenden, ebenfalls für das Museum zu werben und die Möglichkeit einer 
Verbindung von Führung und Apéro bei Firmen, Vereinen und Familien bekannt zu machen. 
Der Präsident teilt mit, dass die Bereinigung der Aussenlager auch im 2023 noch Zeit in Anspruch nehmen 
wird.  
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Die Tochter des ehemaligen Posthalters von Albligen hat dem Museum einen grossen Teil der Einrichtung 
des alten Postbüros von Albligen geschenkt. Geplant ist, dieses Büro als Teil der Dauerausstellung im ersten 
Stock des Schopfs zu zeigen. 
 
 

8. Berichte aus den Ressorts 
Margreth Holzer informiert über die Depotsituation bis 2022 und das Aufräumen der Objekt-Depots. Sie 
erläutert die Planung und das Vorgehen betreffend Bereinigung der Lager und Aussortierung von 
überschüssigen und beschädigten Objekten. Ebenfalls informiert sie über die Massnahmen zur besseren 
Lagerung der Objekte und das neue Ordnungskonzept in den Depots. 
Der Präsident bemerkt, dass schon sehr viel geleistet und verbessert wurde, wir aber noch nicht für alles 
eine Lösung gefunden haben. Die Lager in der Fluh in Guggisberg und beim Bühl in Schwarzenburg sind 
nicht ideal. Es wird deshalb nach einem neuen Lager im Raum Schwarzenburg gesucht. 
 
Zur Sprache kommt auch die Möglichkeit, dass der Raum in der Zivilschutzanlage in Schwarzenburg im Not-
/Bedarfsfall innert kurzer Frist geräumt werden müsste (in der Regel innert 72 Stunden). Dies wäre für uns 
äusserst problematisch. Ideal wäre deshalb, wenn ein allfälliger neuer Lagerraum auch für die Objekte in der 
Zivilschutzanlage Platz bieten würde. 
 
Urs Rohrbach dankt den Beteiligten für ihre bis dahin geleistete Arbeit herzlich. 
Er weist darauf hin, dass geprüft werden könnte, ob das Tätschdachhaus als Alternative in Frage käme. 
Zudem wäre abzuklären, ob das Depot in der Zivilschutzanlage als Kulturgüterschutz-Raum definiert werden 
könnte. Dies müsste mit dem Zivilschutz-Kommandant besprochen werden. 
 
Weitere Optionen zur Abklärung wären die Räumlichkeiten der Landi am Milchgässli oder an der 
Güterstrasse. 
 
Ruth Seiler informiert darüber, dass im Museum neu die Möglichkeit der Twint-Zahlung zur Verfügung steht. 
 
Armin Mader teilt mit, dass im 2022 nicht viel am Museumsgebäude gemacht wurde und auch bei ihm der 
Fokus auf der Lagersanierung lag. 
 
 

9. Mutationen 
Ruth Seiler gibt die Mitgliedermutationen bekannt.  
Neueintritte: 2 
Austritte: 10 
Die Anzahl der Vereinsmitglieder beträgt aktuell 221. 
 
Leider sind wiederum etliche Abgänge aufgrund von Todesfällen zu verzeichnen.  
Verstorben sind:  
Susanne Grogg-Roggli 
Jürg Neuenschwander 
Fritz Roggli 
Werner Zbinden 
Ernst Hofer 
Heinz Weber 
Die Versammlung gedenkt der Verstorbenen 
 
 

10. Wahlen 
In den letzten Monaten waren die Posten Sekretariat und Marketing aufgrund von Demissionen nicht 
besetzt. In dieser Zeit wurden die entsprechenden Arbeiten auf die restlichen Vorstandsmitglieder aufgeteilt. 
Für die Aufsichten werden laufend neue Personen gesucht. Das Rekrutieren von neuen Helfern wird 
zunehmend schwieriger. Der Präsident bittet deshalb die Anwesenden selbst mitzuhelfen oder uns Personen 
zu melden, die allenfalls Interesse hätten. 
 
10.1  Präsident 
Da nach wie vor kein Ersatz für den Präsidenten gefunden werden konnte, stellt sich Erich Schmocker 
nochmal für ein Jahr zur Verfügung. Er wird einstimmig wiedergewählt. 
 
 



  Regionalmuseum Gantrisch; HV 05.05.2023 

Seite 4 von 5 

 
10.2  Dok-Stelle  
Anita Bucher stellt sich für eine weitere Amtsperiode zur Wahl. 
Sie wird einstimmig wiedergewählt. 
 
10.3  Ressort Marketing/Kommunikation 
Sabrina Zbinden aus Rüschegg hat sich bereit erklärt, diesen Posten zu übernehmen. Leider kann sie an der 
HV nicht anwesend sein, weshalb der Präsident sie kurz vorstellt. Sie bringt viel Erfahrung im Bereich der 
PR-/Kommunikationsberatung mit und wäre deshalb eine gute Ergänzung des Vorstandes. 
Sie wird von der Versammlung einstimmig gewählt. 
 

 
11. Tätigkeitsprogramm 2023 
Der Präsident informiert über das Tätigkeitsprogramm 2023:  
 
12.03.2023: Eröffnung Ausstellung 
26.03.2023: Rampenverkauf für aussortierte Objekte 
21.05.2023: öffentliche Führung mit Simon Schweizer 
17.09.2023: öffentliche Führung mit Simon Schweizer 
21.10.2023: Helferausflug 
26.11.2023: Finissage 
Des Weiteren sind geplant: 
Workshops 
Lagerräumung 
Einrichten Postbüro Albligen 
 
 

12. Verschiedenes 
12.1  Der Präsident ruft die Anwesenden noch einmal dazu auf, bei der Suche nach Personen, die sich im 

Verein engagieren wollen mitzuhelfen. 
 
12.2 Markus Hirschi dankt dem Vorstand für die geleistete Arbeit 
 
12.3  Urs Rohrbach verweist auf den jährlich stattfindenden Anlass der Gemeindepräsidenten, mit dem 

Vorschlag, auch dort Werbung für das Museum zu machen und allenfalls mit den anderen Museen 
aus der Region zusammenzuarbeiten, um den Anliegen an der Regionalkonferenz mehr Gewicht zu 
verleihen. 

 Simon Schweizer bemerkt, dass dies im 2017 (leider erfolglos) bereits versucht wurde. Man ist aber 
wieder im Gespräch mit den Gemeindevertretern. 

 
12.4  Markus Hirschi erwähnt bezüglich der Mittelbeschaffung die Gemeinde Biglen, welche eine Art 

Kulturzentrum geschaffen hat und damit erfolgreich Geldmittel beschaffen konnte.  
 
12.5 Weiter wird vorgeschlagen, dem Naturpark Gantrisch anzubieten die Mitgliederversammlung im 

Museum abzuhalten, resp. das Museum als Ausflugsziel für die MV vorzuschlagen. 
 
12.6 Margreth Holzer erachtet es als wichtig, vermehrt zu kommunizieren, dass das Museum auch den 

Gemeinden etwas bringt. 
 
12.7  Simon Schweizer orientiert darüber, dass der Objektkatalog des Museums nun online auf kantonaler 

Ebene zugänglich ist. Auch dies könnte sich positiv auf die Besucherzahlen auswirken, da die 
Reichweite nicht unwesentlich ist. 

 
12.8  Max Stöckli schlägt vor abzuklären, ob im Museum die Möglichkeit bestünde ein WLAN einzurichten. 

Bei Vorhandensein eines WLAN gäbe es für elektronische Präsentationen noch mehr Möglichkeiten 
als bisher. Er schlägt vor, dass der Vorstand eine Kostenabklärung vornimmt. Dabei sollten aber auch 
die Folgekosten nicht vergessen werden (eventuell wären z.B. zusätzliche Geräte nötig). 

 
 
Es gibt keine weiteren Wortmeldungen. 
 
Der Präsident dankt den Anwesenden für ihr Erscheinen. 
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Der Präsident schliesst die Sitzung um 21.00 Uhr. 
 
 
 
Regionalmuseum Gantrisch 
 
 
 
 
 
Erich Schmocker Anita Bucher 
Präsident Dok-Stelle (in StV Sekretariat) 

 
 
 
 
Schwarzenburg, 05.05.2023 
 


